

Cien colones por un dólar. La nota Política en Cartago

Estafaron a un sencillo campesino de Cartago

El jueves en la mañana fué víctima de una estafa un honrado campesino. La mañana se llevó a efecto con habilidad, pero tomó gran parte la sencillez de nuestro campesino en cuestión. Se trató de lo siguiente: Un tipo se le acercó al estafado y le dijo que si le hacía el favor de cambiarle un billete de cien dólares dándole, no pudimos averiguar qué des cuenta. El campesino se negó diciendo que no tenía dinero, el hombre le dijo después de muchas discusiones que le cambiara el billete de los cien dólares por cien colones y de este

modo se ganaría trescientos colones. El hombre lo creyó y cambió el billete, resultando luego que el famoso billete de cien dólares era de un dólar con dos céntimos hábilmente agregados pero no hasta el punto de creer que no pudiera notarse, por eso decimos que en el buen resultado de la estafa entró como parte principal la sencillez del honrado campesino. Es de ver el grito que puso en el cielo el campesino defraudado y las gestiones hechas para el descubrimiento del malhechor el cual no ha podido ser capturado.

Favorecido con la lotería

El Juez del Crimen de esta ciudad don Rafael A. Valverde fue favorecido con diez mil colones en la Lotería, lo que verdaderamente nos alegra. Muchas felicitaciones al amigo Valverde por su buena suerte.

Recibimos la visita de don José López (a) Morenito



En días pasadas tuvimos el grato placer de recibir la visita del señor José López (a) Morenito. Morenito es un muchacho que acaso contará con veinte años y que ha realizado hermosas faenas en diversos países donde ha estado y en su propia tierra, España. Nos dice el novel diestro que aunque sus capacidades según el decir de los críticos le ameritan para tomar la alternativa no lo ha hecho por su escasa edad, de modo que en cartel figura como novillero. Novillero de los valientes, agregamos nosotros, en vista de los diferentes documentos que hemos tenido a la vista que elogiosamente hablan del diestro. Nos cuenta Morenito que nació en el Barrio de Triana en Sevilla, lugar que ha dado los más grandes toreros a España y al mundo entero. Ahora viene de hacer un recorrido por todos los Estados de México y Centro América donde en todas partes ha alcanzado triunfos rotundos por su limpieza en el torear y su valor en la faena. Tenemos a la vista muchos programas y recortes de periódicos que dan testimonio fehaciente de lo antes dicho. México, Guatemala, Honduras, Salvador y Nicaragua han sido testigos de la arrogancia y bravura de Morenito. En Costa Rica solamente ha toreado en Puntarenas y el éxito que logró ha despertado entusiasmo. Ahora se prepara para torear el domingo dos de agosto en el Campo de Ayala. No dudamos que los cartagineses siempre tan aficionados a las cosas de toros asistirán en masa al espectáculo de oro, sangre y sol, dado por un verdadero torero.

Un huracán azotó el jueves la ciudad de Cartago

No ocurrió ninguna desgracia personal dichosamente

El jueves después del mediano día hubo un huracán en esta ciudad que sembró el miedo entre los habitantes de esta ciudad. El huracán se manifestó en forma de tromba y al llegar a la Plaza de los Angeles bajó cogiendo el taller del señor don Miguel Eeandro habiendo desquiciado todo el zinc y elevado por los aires hasta el punto que el espectáculo era interesante y atractivo; del centro de la ciudad parecían cosas tal era la altura y fuerza que llevaba. Luego el pequeño ciclón se devolvió hacia San Rafael donde dichosamente no ocasionó muchos daños, sino en algunas casas viejas y mal construidas. Es de presumir el espanto de todas las gentes de esos lados y es en realidad de alegrarse el que no haya ocurrido ninguna desgracia personal. El motivo de que sólo descendiera el huracán en el taller del señor Leaudro y solamente allí ha dado pabulo a muchas teorías, sentimentales algunas, otros le dan un carácter científico. Algunos dicen que fué el estar la plaza al descubierta y haber tomado fuerza en este punto y que al estrellarse contra la pared destruida causó el estrago, volviendo a elevarse siguiendo su camino. Otros dicen que en el taller del señor Leaudro había una hornilla muy caliente que probablemente produjo el vacío, atrayendo la tromba en esta forma. En fin, lo cierto del caso es que solamente ahí ocasionó serios daños, lo que en realidad lamentamos por tratarse de una persona pobre, de trabajo y honrada, quien ha salido perjudicada.

Del Carlismo

En las oficinas del Partido Republicano se nos dió el siguiente boletín: Sigúese intensificando la propaganda en los distritos y alrededores de Cartago. Vendrá pronto a organizar toda la propaganda el jefe del Partido Lic. Jiménez Ortiz. Puede decirse que los elementos que han desertado de nuestras filas han sido repuestos con múltiples adhesiones nuevas que admiran a nuestro candidato. Las sesiones de radio resultan sumamente interesantes; numerosos partidarios se acercan a oírlos.

Del Partido Republicano Nacional

En la Secretaría del Partido Republicano Nacional que proclama la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez nos fué dada la siguiente información: Como de costumbre, a

las 7 de la noche de hoy se efectuará la reunión general en el Teatro Variedades, con asistencia de distinguidos elementos de San José.

Entre las adhesiones muy valiosas recibidas de San Rafael de Oreamuno se cuentan las de los señores Francisco Quirós, Rafael Sanabria, Basilio Gómez, Florentino Ulloa, Julio Quirós, Alfredo Meneses, Braulio Martínez, José Martínez, Rosendo Solano, Gabriel Granados, Marcos Granados y otros.

Se activan trabajos de propaganda en los distritos, vecinos se envían elementos de lucha a todas partes para la formación de directivas.

Del Partido Unión Republicana

Nos fué entregado para su publicación el siguiente boletín: Se intensifican todos los trabajos de propaganda con magnífico éxito. Po-

siblemente el sábado entrante venga a inaugurar el Club el candidato del partido, Lic. don Manuel Castro Quesada. Después de esa fecha se harán reuniones periódicas en el mismo.

Valiosas adhesiones se han estado recibiendo y entre otras las siguientes: don David Gutiérrez Rojas, don Fabio Ramírez, don Rodolfo Brenes, don Alberto Morúa y otros más.

Del Partido Regeneración Nacional

Fuimos informados ayer en la Jefatura de Acción, de lo siguiente:

Con todo entusiasmo se están preparando diferentes comisiones que visitarán los alrededores de la ciudad, donde con tanto beneplácito ha sido acogida la candidatura del Lic. Cortés. Don León vendrá muy pronto nuevamente a esta ciudad a hacer una nueva reunión.

Fiesta deportiva hoy en Tres Ríos

Se hace en honor de los elementos dirigentes del Partido Castrista

En la ciudad de Tres Ríos se verificará una partida de futbol entre el equipo cartaginés "Aguila Negra" y el "Unión", de aquel lugar.

Se ha dedicado este juego a los elementos dirigentes del Partido Unión Republicana de Tres Ríos. Irá posiblemente a aquel lugar un grupo de distinguidos elementos del Castrismo de Cartago.

La Fiesta Patronal del Carmen Cartago

En el vecino distrito del Carmen, con motivo de celebrarse la fiesta patronal el domingo y lunes pasados, se organizó un sinnúmero de diversiones en que tomaron parte todos los jóvenes entusiastas.

El domingo 19, además del festival religioso hubo retreta, titeres y cenas, a beneficio de la iglesia.

El lunes 20 a las 8 hubo bendición de animales vacunos y caballares. A las 11 carreras de caballos. Se disputaron no menos de 15 valiosos premios donados por distinguidas señoras de la localidad. A continuación siguieron rifas y a las ocho de la noche tuvo lugar un bonito concierto por la Banda Militar de Cartago, cediendo bondadosamente por el señor Comandante de Plaza.

Hubo gran concurrencia tanto de Cartago como de los lugares circunvecinos y reinó el entusiasmo y la alegría.

Mañana Celebrará asamblea el Partido Reformista

Hablará el Gral. Volio, los diputados Padilla, Pérez y Ross y otros oradores

Nos informó ayer la Secretaría General del Partido Reformista en San José, que mañana lunes se efectuará una asamblea en el nuevo local arreglado al efecto, frente a las oficinas del partido, al pie de Cuesta de Moras.

Tomarán la palabra el jefe del Partido General Volio, los diputados Padilla, Pérez y Ross y otros oradores.

Se va a dar amplia información de los sucesos políticos de la semana.

Stalin no deja el Comunismo

Utiliza las armas de los enemigos en provecho de la victoria

PARIS. El corresponsal del "Chicago Tribune" acreditado en Moscú que acaba de llegar a esta capital, después de revisar los titulares de los diarios londinenses y europeos dando cuenta de la nueva política económica de Stalin, titulares que dicen así: "El dictador rojo vuelve sobre sus pasos"; "El hombre de hierro se dobla, pero no se parte"; o "Stalin inicia un movimiento paralelo al realizado por Lenin con su famosa NET", etc., ha declarado que es un error fundamental el creer que Stalin haya desertado de las filas del comunismo. Y agregó:

"Desde hace seis meses Stalin viene sosteniendo la necesidad de dominar la técnica industrial y los problemas de dirección para lo cual deben otorgarse recompensas adecuadas a los méritos de cada uno. Esto solo significa que para el triunfo comunista es necesario aprovechar las armas capitalistas y se aprovecharán, siguiendo así las líneas que trazara Lenin. "La verdad es que el stalinismo es esencialmente práctico y aunque rígido en sus principios básicos, es elástico cuando se trata de adoptar medios que conduzcan al fin deseado, fin que Stalin ve con toda claridad. "Estos principios son en realidad los establecidos por Lenin por lo cual Stalin sostiene que solo está poniendo en práctica las teorías de su jefe."

COMENTOS BREVES

Los sucesos de Chile

Ayer publican los periódicos, importantes despachos de Santiago de Chile.

Yo he tenido ocasión de seguir muy de cerca, desde hace mucho tiempo, la vida política de Chile y particularmente desde que llegó al Poder, antes de buscar elecciones constitucionales, el General Ibáñez. Por eso me siento obligado hoy, con presencia de estos despachos, a hacer mi breve comentario al margen de la suerte que corre desde entonces, aquel pueblo de luchadores y de patriotas sin reticencias. Pero antes he de advertir que (no busco dificultad con el señor Representante en Costa Rica del Gobierno de Ibáñez; ya las tuve en otra oportunidad por mi crítica a las patéticas repesolías de aquel gobierno con los chilenos de carácter y de corazón patriota.

Hoy el General Ibáñez dice: "Si mi alejamiento del Poder fuera la solución que reclama el destino, con gusto adoptaría esta decisión para servir a la Patria." No es precisamente que el destino de Chile le reclama su alejamiento del Poder, es que el Poder en sus manos ha perdido desde hace mucho tiempo el nombre

de Chile, ese Chile libre, grande, soberano y fecundo. Por eso sus frases del mensaje que ayer publican los periódicos de San José, no tienen ningún valor, como no sea el de convover las fibras del corazón de sus carabineros y sus servidores en la administración pública, no ya del pueblo entero de su tierra, de aquellos hombres de bien puesta integridad y talento, porque todos ellos saben cuán mentirosa es la sinceridad ibañista.

Los universitarios, los hombres del profesionalismo, todo lo que en aquel pueblo vale por su energía, su esfuerzo y su cultura, se levantan contra el régimen de Ibáñez, quien parece haber perdido la confianza de sus propios amigos y de sus gobernados.

La situación en Chile es verdaderamente difícil, y solo cabe hacer votos por la pronta solución de este incidente.

Pero todo esfuerzo sobra mientras se encuentre en el Poder el que un día sin nombre derrocó a Alessandri, el estadista que más prestigio ha dado a su patria y el verdadero representante del Poder Constitucional y soberano de Chile.

R. HERNÁNDEZ P.

Sección del Partido Unión Republicana

**Don Ricardo Jiménez,
el verdadero intervencionista
Los Tratados Centroamericanos
de 1907 y los de 1923**

*E l señor Pan de Azúcar, Mayordomo
de los capitalistas criollos*

Vamos a empezar nuestra labor en esta sección de batalla contra Su Eminencia Política, Lic. Ricardo Jiménez, el Hipócrates, el Catón, el Alcibiades y el Farándula de la monarquía política de Costa Rica.

Valga la salida para demostrar con hechos y citas reales que el señor Jiménez ha sido el más convencido intervencionista que ha tenido el país. En el año de 1924, el periodista don Vicente Sáenz, escribía: "Los idólatras del mandatario se entusiasman hasta lo imponderable con esas cosas de su señor, (se refiere a los tratados de Washington) y declaran que la admiración que sienten por el Lic. Jiménez, aumenta cada vez que se le demuestran sus contradicciones, porque eso significa que el *grande hombre* evoluciona mentalmente y que reconoce sus yerros. Lo malo es que don Ricardo no los confiesa de previo sino hasta que los de afuera sacamos esos yerros a la luz del sol."

Es evidente que esta segunda humanidad mental de don Ricardo está hartamente discutida, pero cabe recordarla para que los costarricenses honrados y de talento las pesen. Tan grandes fueron sus contradicciones en los Pactos de Washington como lo fueron en la propiedad del subsuelo, en los empréstitos con Wall Street, en la Ley de Control y más tarde, con caracteres de peligrosa hazaña, la entrega de 50,000 hectáreas a los panameños para terminar con todo litigio. En una palabra, el *eminente hombre público* resulta el más entreguista de los costarricenses y el verdadero autor de la miseria intelectual que padece el país, según él y sus compinches.

No importa copiar aquí una frase suya de 1908: "Lo único que puede valer en estos tratados es lo que no está escrito: la nefasta y temible intervención norteamericana."

Pero será mejor completar la ideología patriótica del hombre cumbre con esta otra frase suya en 1924: "Miraría con profunda pena el fracaso de esos Pactos. Si los aceptamos, de ningún atributo de soberanía nos habremos despojado. Yo no quería que por mi culpa esa obra constructiva y de cooperación se helara en flor."

Los pactos de 1907 eran más independientes, más soberanos y tanto, que la causa que hiciera fracasar a los mismos, fue el fallo de la Corte de Justicia de Cartago condenando la negociación Bryan-Chamorro. Entonces, el Lic. Jiménez no tenía los intereses políticos que en 1924. Baste leer el artículo publicado por él, el 13 de setiembre del citado año 24, sosteniendo la necesidad inaplazable de ratificar los tratados que el 10 de febrero de 1923 fueron firmados en Washington y en los cuales los Estados Unidos se reservan el derecho de imponer su criterio en relación con los gobiernos de pacto, esto es, ninguno de los países centroamericanos puede derrocar el Poder Constitucional por podría que éste sea, porque la intervención americana viene de hecho al no reconocer el nuevo estado de cosas, naturalmente transitorio, pero para el espíritu del Tratado, ley ejecutiva de presión moral que es más abominable que la presión de las armas.

Pero don Ricardo no es intervencionista, no! Tampoco es entreguista, no! Es el *pro-hombre*, el Ab-Del Krim de esta Tiquicia porque solo él es capaz de gobernar el país y sólo a él le tienen confianza los banqueros. Es natural esa confianza de los banqueros desde luego que han sido ellos los eternos protegidos con su gobierno emprerista, gobierno de pordioserismo irritante, gobierno que por disponer de crédito en el exterior en menoscabo de la soberanía nacional, es ideal para los capitalistas criollos, a quienes no hay peligro de que se les grave su dinero con impuestos, dado que siendo Presidente el señor de Pan de Azúcar, son los trabajadores y los campesinos quienes llevan la carga de las congoyas del tributo.

Para terminar esta ligera sinopsis de la vida política del candidato por tercera vez, de los burgueses, vamos a



LIC. MANUEL CASTRO QUESADA
Candidato a la Presidencia de la República

reproducir unos párrafos magníficos del periodista Sáenz, escritos en octubre de 1924.

"Tratando de defender la tesis intervencionista declara el Presidente Jiménez que somos más orgullosos—"con orgullo estúpido"—que Francia y que la Gran Bretaña, pues estos dos países "han pedido al Gobierno de Washington su cooperación y su auxilio para salir de sus pegaderos". Acaso no se sacrificó él por darle gusto a sus partidarios después de las elecciones del 2 de diciembre, cuando supo "que las papeletas azules no alcanzaron mayoría de sufragios" y se dió entonces por vencido? Pues—declara el presidente—así como volvió a la brega tan solo por las exaltativas y los apremios que me llegaban de los míos, por no dejarlos en la estacada, así pido a los diputados de mi grupo el mismo sentimiento de consecuencia". ¿Se advierte lo que significan estas palabras? El señor Jiménez confiesa que se prestó a todo, ¿violó la ley, que cayó sobre el Poder. Y ahora exige a aquellos por quienes hizo pedazos la Constitución que le prestan auxilio para consumar su obra nefasta contra la soberanía de Costa Rica, obra a la cual dió comienzo en su primera administración, cuando comprometió a los banqueros del exterior, todas las rentas del país.

"Si hay pareceres contradictorios y falta de unidad, si principian las defecciones—agrega el señor Jiménez—entonces no valga la pena luchar por el mando." O en otras palabras, no vale la pena para el criterio presidencial, *haber cometido los atropellos que se cometieron* si no lo dejan abrirle las puertas al inventor político (como ya lo había hecho con el interventor financiero, pero de par en par, con una convención que le dé pleno derecho para entrar sin molestias ni dificultades. ¿Qué es esto, señor? ¿A dónde vamos? ¿Qué rumbo lleva Costa Rica con semejantes hombres? ¿Seguirán todavía los eternos traficantes de la política jugando con este pueblo de sencillos labriegos como si fuesen carneros o pollinos de los cuales se sirven a su sabor? Y felizmente, no es un Ricardo Jiménez quien haga olvidar a los costarricenses el culto de un Juan Rafael Mora y un Juan Santamaría".

El Brujo del Turrialba

A los vecinos de Concepción de Cartago

Por más que busquemos razones, no encontramos una que justifique el que exista un solo Jimenista en el distrito de Concepción de Cartago. Los pueblos entran en la política para lograr mejoras en sus vecindarios; ésta es una forma noble y desinteresada de procurar el progreso de los pueblos. Sin embargo, don RICARDO JIMENEZ, condena ese desprendimiento de los pueblos y refiriéndose al Decreto que en seguida copiaremos, en que NO QUISO AUXILIAR AL DISTRITO DE CONCEPCION PARA LA AMPLIACION DE LA PLAZA PUBLICA,—decía el señor Jiménez: "Los partidos de los votos populares;—los pueblos aprovechan la ocasión, QUE BRINDAN COSTUMBRES VICIOSAS, para sacar a cambio de sus votos, votos locales, de carácter municipal, a expensas del Tesoro Nacional". El señor Jiménez condena así el progreso de los vecindarios.

Como en la misma administración de don Ricardo se dieron auxilios para las plazas de Cinco Esquinas y Aserri, y la negó para el Tejar de Cartago, en su famoso veto afirmaba el Presidente: "Los vecinos del Tejar se pusieron bajo la sombra de los precedentes establecidos con ocasión de las de Cinco Esquinas y Aserri. En realidad las condiciones de Cinco Esquinas no eran las mismas. En el Tejar, hay plaza, AUNQUE DE FORMA IRREGULAR, aunque en Cinco Esquinas no había del todo plaza".

Copiamos en seguida el Decreto que se negó a sancionar el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, impidiendo así que el Estado contribuyera a una obra de positivo progreso en el Tejar:

El Congreso Constitucional de la República de COSTA RICA,

DECRETA:

Artículo Unico. Auxiliase al Distrito de Concepción de Cartago con la suma de diez mil colones, ₡ 10,000.00, que se dedicarán a la ampliación de la Plaza Pública de dicho lugar.

Comuníquese al Poder Ejecutivo.

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso Constitucional. Palacio Nacional. San José, a los veinticinco días del mes de mayo de mil novecientos veinticinco.

LEON CORTES
Presidente

LEONIDAS ROJAS
Primer Secretario

JORGE ORTIZ E.
Segundo Secretario

Este Decreto tan justo, tan equitativo, que daba una suma necesaria a un pueblo tan digno de ayuda como el del Tejar, NO LO QUISO SANCIONAR el señor Jiménez Oreamuno, y no quiso que el TESORO PUBLICO contribuyera a esos trabajos, por las razones que ya antes anotamos.

El pueblo del Tejar dió entonces una lección muy dura al señor Jiménez Oreamuno, porque con un sacrificio personal de su parte logró ampliar su plaza, que es una de las más hermosas de Cartago. Después de estos hechos no debe, ni puede existir un solo Jimenista en Concepción de Cartago. Los que lo sean es porque les gusta la esclavitud a un hombre soberbio y caprichoso.

A cualquier vecino de Concepción podría preguntárselo: Por qué es Ud. Jimenista, si don Ricardo no quiso favorecer el progreso de su vecindario, con la insignificante suma de diez mil colones?

Puede ser Ud. Jimenista, si las promesas que le hagan los propagandistas de su partido, no serán cumplidas por don Ricardo, porque dice que son malas prácticas que constituyen vicios?

En éstas condiciones, acepta Ud. ayudar al Partido Jimenista para que el Tejar sea la cenicita de la casa?

El ciudadano libre, el hombre independiente, el vecino del Tejar que quiere su distrito, no debe ser Jimenista y debe rechazar a los propagandistas pagados.

En esta ocasión el Tejar debe seguir a sus hombres independientes, a los que viven de su trabajo, que nunca han devengado un sueldo, y que ahora se adhieren a la Candidatura del Licenciado don MANUEL CASTRO QUESADA, que es la única popular y representa los intereses de las clases trabajadoras. Que el Tejar siga en esa campaña política al Licenciado don

Jenaro Leiva Quirós

Cartago, Julio de 1931

Unión Republicana

A los simpatizadores de la Candidatura del Lic. don Manuel Castro Quesada, a la Presidencia de la Republica, se les avisa, que el libro de adhesiones se encuentra en la oficina de don Jorge Ortiz E.

LA VIDA EN CINELANDIA

Lita Chevrete, esta Vampiresa del cine ahora ansia presentar papeles serios

Ustedes deben saber que... (Crónica variada de Hollywood)

HOLLYWOOD, julio 8.—No habrá jamás otra vampiresa del cinematógrafo que pueda igualar la técnica de Theda Bara, pero, a menos de que los críticos estén prediciendo erróneamente, la pequeña Lita Chevrete, de largas pestañas y ojos negros, de Oakland, California, demostrará ser una triunfal rival de aquella famosa sirena de la pantalla.

El salto de Lita a la prominencia vino a consecuencia de que tuvo siempre los ojos abiertos y aprovechó con ventaja todas las oportunidades que se le presentaron en su camino. A la edad de 16 años se unió a una compañía teatral y era natural que pronto gravitara sobre Hollywood. Desde entonces acá, su oportunismo es el que la ha conquistado los elevados lugares a que ha llegado en la cinematografía.

«Soy un producto de la selección más bien que de la evolución» dice ella. «Obtuve mi primer contrato cuando fueron seleccionados 50 jóvenes de entre 2,000 a las que se sometió a una prueba. El segundo contrato fue el resultado de otro proceso de eliminación. Fueron seleccionadas diez y seis muchachas de entre mil quinientas, hace dos años, y yo figuré entre las dieciséis. Actualmente soy la única que queda en el estudio del grupo original».

Lita otorga a Robert Woolsey y Bert Wheeler el crédito por su primera oportunidad de realizar un verdadero trabajo de arte cinematográfico. Si ustedes recuerdan la escena de los borrachos en «Rio Rita» recordarán el inicio de Lita bajo los mejores auspicios. Después vino la cinta «The Cuckoos» y se la otorgaron pequeños papeles subsecuentes con Lowell Sherman,

Bebé Daniels y otros artistas.

«Trabajando con esa gente dice Lita, «se alcanza confianza y experiencia, cosas ambas de extraordinario valor para el artista. Cuando Robert Woolsey me dió un papel de vampiresa en la película tuve la primera oportunidad real de trabajar para el cine y ponerme en contacto con el público. Traté de dar de mí todo lo que pude al interpretar ese papel, y hasta ahora los críticos han sido amables al juzgar mi trabajo».

Dan Thomas

Los productores de Hollywood se están convenciendo, —por fin!— que es necesario satisfacer a América Latina tanto como a España, y que lo menos que se puede hacer con un continente que les da a ganar tantos millones es emplear artistas de ese continente. El nuevo año de producción hispana va a iniciarse empleando muchos elementos venidos de Argentina, de México, de Chile, de Cuba y de toda América Latina así como la primera hornada de producción fue casi totalmente buscada en elementos hispanos. Ya era tiempo.

En una fiesta organizada por Virginia Fábregas a beneficio de los mejicanos sin trabajo en Los Angeles, y que obtuvo por cierto un éxito estruendoso. Dolores del Río se presentó por primera vez después de su enfermedad y dijo un simpático discurso en español, el primero que le oíamos desde hace muchos años.

Fue aplaudida a rabiar. En la misma fiesta, Will Rogers se apareció inopinadamente dando un cheque por \$ 250,00 dólares para los cesantes.

El director George Will se ha separado de su esposa, la escritora de argumentos Frances Marion, ex viuda del actor cowboy Fred Thompson. Pero a pesar del divorcio siguen trabajando juntos en la misma película y aún llegan por la mañana y se van por la tarde en el mismo automóvil. Cualquiera los entiende.

Se asegura que Greta Garbo está descontenta con su última película, «Inspiración», pues en ella, por pri-

mera vez, en lugar de ser los hombres quienes marcan tras ella, es ella quien persigue a un hombre que la desprecia. El feliz mortal que no se interesa por Greta es el joven galán Robert Montgomery, pero a la famosa actriz sueca no le ha hecho gracia eso de rogar y humillarse cuando ella cree haber creado un tipo ideal de mujer por quien todo el mundo se muere.

Dos periodistas argentinos —los señores Tate y de Cruz— han llegado a Hollywood a saber qué pasa con los argentinos y por qué no se les ocupa en las películas en español. Han recorrido los estudios preguntando el por qué y encontrando por todas partes caras amables, sonrisas y evasivas. Un traductor hispano —o españolillo— les contestó que eso de la «C» y de la «Z» había sido pretexto para no dar trabajo a los malos actores». Lo que quiere decir que como los venidos de España la pronuncian, no hay entre ellos malos actores. ¡Pobres latinoamericanos!

Estaba el actor cómico, El Brendel filmando una escena en la película «Mujeres de todo el mundo» cuando una bailarina española, Antonieta Morales, casi le sacó un ojo de un zapatazo durante el baile. Brendel fue conducido al hospital, y ahora dicen «que no es nada lo del ojo». Lo curioso es que la cinta la dirige Raoul Walsh, quien, en otra película perdió un ojo dirigiendo. Bien decíamos nosotros que eso de poner en ridículo a los países de habla hispana le iba a costar a más de uno un ojo de la de la cara!

Consultorio
OPTICO RIVERA
Exámenes
Científicos
de la Vista

SAN JOSÉ, C. R.
FRONTE AL HOTEL COSTA RICA

CASA propia para familia que le guste la comodidad y la higiene, con doble servicio sanitario, y en la calle del Comercio se alquila, siempre que sea para personas de buena salud.

Busque el número del jueves

“Over The Top”
(Sobre La Cumbre)

Nuevo Molino
Del afamado cafe GRANO
DE ORO de Tres Ríos

ROJAS E HIJOS

Situado en la esquina Nor-
este de la Plaza de La
Soledad --- Cartago

La Mentira Piadosa

Corazón: ¿por qué lloras?...
¿Son muy grandes tus penas...?
¿Acaso porque el mundo alegre a todas horas
aumenta más el peso de tus fieras cadenas?

¡No llores Corazón también el mundo ocultas
arrastra sus cadenas... pero ¡ríe!...
Ríe como él... y en tu risa sepulta
el dolor que tu alma gota a gota desfilé!...

Corazón dolorido: Seca enjuga tu llanto!
¡Canta como el mundo, disolviendo en la risa
el dolor que te mata, mas, no olvides en tanto
de ofrendar con un canto tu dolor en la risa!...

Así andarás cantando también en la comparsa
el mundo va siguiendo de alegre carnaval.
Allí, llora con risa sus dolores la farsa
y ofrenda con un canto su llanto musical!...

Escancia así en tus rimas el vino del Dolor,
y ofréndalo en la risa cual perfume de Amor
y mientras el mundo sus dolores espanta
no llores Corazón... ¡ríe... canta... y canta...!

P A Z ...

A Gonzalo Morales V. fraternalmente

Quiero vivir en paz... pasar todas mis horas
tejiendo en el ensueño mi vida de ilusión,
vivir las tardes grises, las pálidas auroras,
en esa paz augusta que anhela el corazón...

Dejar ese bullicio de la ciudad moderna
buscando en las campiñas piadosa soledad,
hacer vida sencilla gozando paz eterna
al amparo de un techo de amor y de bondad...

Y ver morir las tardes perdiendo en su distancia
la voz de la campana que llama a la oración,
mientras mi alma aspira la mágica fragancia
que dá ese ambiente dulce de paz y bendición...

Así vivir tranquilo cerquita del regato
que alegremente ondula, cantando sin cesar,
haciendo de mis penas, de mis amargos ratos
y de mi vida quieta el más tierno cantar...

Sosñar lejos del mundo —del mundo del engaño—
en un ambiente lleno de paz y dulce amor
que son mis ilusiones ovejas de un rebaño
y en ese valle ameno yo soy su fiel pastor...

Quiero vivir en paz... Pasar todas mis horas
tejiendo en el ensueño un nido de ilusión;
y así encontrar un día, al despuntar la aurora
la Muerte que me brinda su más dulce canción...

MANUEL PICADO CHACÓN

31—XII—30.

BONOS ORO DE LA DEUDA PUBLICA

1a. SERIE

El producto de esta serie se destina
a redimir la deuda flotante interior

Bonos de \$ 1000, 500 y \$ 100 (dólares)

Reditan el 7 por ciento de interés anual, pagadero trimestralmente

Se redimen por sorteo cada trimestre

Con el cincuenta por ciento de premio

Se admite, en pago, hasta el 50 por ciento en giros, contra el Erario

San José 12 de Julio de 1931

V A P O R A L

Espere este preparado
PEDIDOS: BOTICA
Juan Bta. Ortiz E. - San José

* CRONICA DE CARTAGO *

Viajeros

La familia del Licenciado Alberto Echandi pasa una temporada en esta ciudad con el fin de restablecer la salud de uno de sus miembros después de la grave enfermedad que le aquejó.

De Limón regresaron después de pasar unos días en el puerto las señoritas Flora Volio y Luz A. Troyo.

Procedente de San José se encuentra en esta ciudad doña Lilly Fernández de Rosales en unión de sus niños.

A pasar algunos días entre nosotros las señoritas Flory Pacheco y María Eugenia del Barco.

—Entre nosotros doña Estela de Ortiz y su hija Estelita.

—Doña Luz Pacheco de Iglesias salió para Limón en compañía de sus niños.

—Para el mismo lugar don Mario Pacheco.

—En Turrialba las señoritas Lía Marín y Leida Jiménez.

—Regresó del Sauce don Fernando Soto h.

—Pasando unos días en esta ciudad don Joaquín Tinoco Lara.

—En Naranjo don Fernando Soto en compañía de su familia.

—De Alajuela saludamos a don Humberto Soto y señora.

—En San José donde pasa unos días doña Lolita P. de Echeverría y sus niños.

—Regresó del mismo lugar la señorita Margarita Cortín y su Sra. madre.

—Para Puntarenas doña Angelina de García y su hija Carmen.

—Para el mismo lugar

la señorita Josefina Granados

—De la Línea ingresará hoy a esta ciudad a pasar unos días don Otto Sarke en unión de su señora y niños.

—En ésta doña Rosina M. de Albarracín.

Enfermos

En el Radio se encuentra delicada de salud doña Hermida M. de Gallejos.

—Mejor está doña Amelia de Coto.

—Muy enferma doña Anita Barquero de López.

—Don Ricardo Campos guarda cama.

—Igualmente doña Salvadora v. de Ortiz.

—También doña Isabel de Volio.

—En vías de franco restablecimiento don Bernardino de J. Peralta.

—En San José está mejor después de su operación doña Beatriz de Jiménez.

—Mejor la niña Soledad Pacheco.

Rivera con doña Rosa de Quesada, y don Rogelio Chacón con doña Odilia de Chacón.

Después de la solemne ceremonia pasaron los invitados a casa de la novia, donde se obsequió un delicioso café y confituras. Hoy mismo partirán para la ciudad de San José en donde pasarán su luna de miel.

EXCELSIOR se complace en felicitar a tan distinguida pareja y hace votos por su futura felicidad.

Duelos

Ha dejado de existir en esta ciudad, el respetado franciscano Fray Ignacio de Azcoitia, después de ruda y dolorosa enfermedad. Fué un franciscano ejemplar y muy querido de todos los que supieron tratar.

EXCELSIOR deplora este doloroso acontecimiento, y dá un sentido pésame a sus hermanos de convento.

—Ayer sábado en las primeras horas del día dejó de existir en esta ciudad, el joven Leopoldo Acuña, que en días pasados arreglando unos desperfectos en las líneas

eléctricas fué gravemente golpeado.

EXCELSIOR envía su más sentido pésame a toda su familia doliente.

—El miércoles último falleció don Alejandro Mata Valle, digno amigo nuestro y destacado miembro del magisterio. Fué hombre veraz, honrado y que supo captarse el aprecio de todos los que lo tratamos y por lo tanto ha dejado un profundo vacío en nosotros esta fatal defunción.

EXCELSIOR al constatar esta noticia envía a toda su familia doliente el más sentido pésame, sobre todo a su señora esposa doña Juanita Guevara v. de Mata, a sus hijos Alejandro, y señora Arturo, y señora Lidia y Amparo Mata.

Duelo blanco

Dejó de existir también el niño Oscar Arrieta Navarro, el viernes último a las 2 de la tarde. Reciban sus familiares de parte de EXCELSIOR el más sentido pésame.

Lea EXCELSIOR

COLABORACIÓN

En el paraíso bolchevico

(Envío de A. Zanetti)

El señor A. O. Olivetti, delegado de las corporaciones sindicalistas italianas ante la oficina internacional del trabajo en Ginebra, ha publicado en "IL POPOLO D'ITALIA" un documentado artículo que pone en evidencia los métodos con los cuales el Gobierno de los Soviets ha llegado a producir y a vender a precios muy bajos (a malbaratar como diríamos) seis grandes stocks de grano, de petróleo etc. e iniciar una formidable competencia en los mercados de los países capitalistas.

El señor Olivetti nos da la verdadera y, a un tiempo, sencilla explicación del fenómeno, explicación que consiste en un diligente estudio de la verdadera situación de la sociedad rusa contemporánea, que es la de un país de esclavitud.

"El Gobierno Ruso—dice—luego y a caparador de todas las clases de productos puede venderlos a cualquier precio por que no tiene necesidad de tomar en cuenta el costo del trabajo. A él el grano cuesta solamente el precio de la pólvora y de los proyectiles y del mantenimiento de destamentos del ejército rojo—que tendría que mantener igualmente—destinados a quitar con la fuerza, la violencia y la muerte el grano a los productores, a los campesinos que lo han sembrado, cultivado y cosechado". Suprimido el costo del trabajo es evidente que la mercancía se puede vender en los mercados del exterior con un *dumping* que permite coger dos pájaros de un solo tiro: hacer dinero ligero para mantener la propaganda del bolchevismo en todo el mundo y al mismo tiempo crear una profunda turbación en los países capitalistas en los cuales el trabajo humano, bien o mal, es pagado y el trabajador saca el fruto de sus fatigas.

El sistema es sencillo, cómodo y... elegante. Si en el interior del país soviético el hambre mata a millones de hombres ¿qué le importa al partido comunista y a los comisarios del pueblo? ¡Tantas bocas menos que mantener! Lo que importa es hacer dinero para el militarismo rojo y para la propaganda de la tercera internacional.

La publicación del último fenómeno que nos ofrece la economía bolchevique es sencilla: Rusia ha vuelto a una economía esclavista en la cual el costo del trabajo no es ya un elemento de la producción sino el precio de la vida humana reducida a cero. La mercancía, pues, cuesta al Gobierno ruso solamente el precio de los medios de rapina, como podía costar a los piratas, a los filibusteros y a los bucaneros de otros tiempos. Con la diferencia de que, entonces, el esclavo había que comprarlo o importarlo y valía por lo menos los gastos de la traida, mientras la piel de un campesino ruso no vale nada, porque hay de ellos doscientos millones disponibles como inagotable abasto de bestias de trabajo. Naturalmente si algún desgraciado abre la boca para protestar, se suprime por delito de contra revolución.

Contra la crítica marxista toda la economía capitalista partiendo de un error concreto y constatado, cual es la teoría del valor de Marx, se resume en este concepto que el capitalista no paga al trabajador el entero precio de su trabajo, sino que usurpa una parte del mismo bajo forma de utilidad del capital. En régimen Comunista las cosas van de un modo más sencillo. El Estado Comunista no detiene para sí solamente una parte sino que se apropia el entero precio del trabajo. El trabajador no tiene otra alternativa que resignarse al trabajo forzado, sin posibilidad de discusión o de protesta que vendría pagada inmediatamente con la metralla. Con semejante sistema es natural que los productos no tengan otro valor que el que sirve por el momento al único patrón—el Estado—que puede permitirse el lujo de malbaratar una mercancía que no le cuesta nada. Quien paga los gastos del *dumping* es la grande masa de trabajadores rusos o sea el trabajo-esclavo restablecido de hecho, y también de derecho.

Decimos que la esclavitud en la Rusia Soviética puede decirse restablecida de derecho no por antojo o por espíritu polémico, sino basados en documentos oficiales emanados por el mismo Gobierno Ruso.

La oficina internacional de Ginebra ha publicado el Código Soviético que regula

el trabajo de los sentenciados al trabajo forzoso fuera de los lugares acostumbrados de detención. Los *Koulaxs*, es decir, los campesinos acusados de cultivar con inteligencia sus tierras, son los predestinados a esta forma de esclavitud y vienen llevados en grandes masas hacia las minas, los pozos petrolíferos y sobre todo empleados en la tala de bosques inmensos que permitirá en breve el *dumping* de la madera.

Veamos el régimen de estos sentenciados en vía administrativa. El párrafo 24 del Código dice: "Los trabajos forzados son organizados por oficinas especiales agregadas a los Comités ejecutivos de las regiones y de los distritos. Estas oficinas dirigirán las personas destinadas a los trabajos forzados donde las empresas especiales de la Dirección general de los lugares de detención, o donde otras empresas comerciales, ferrocarrileras, etc. (párrafo 29).

Al párrafo 34 bailamos: "Los órganos que administran los trabajos forzados pueden exigir de los penados que se presenten con sus propios instrumentos de trabajo. Todas las personas sometidas a los trabajos forzados deben ejecutar éstos gratuitamente". En fin el párrafo 39 establece que: "las personas registradas en las oficinas de los trabajos forzados no pueden cambiar de trabajo ni de residencia, sino previa autorización". Estos esclavos son aquíados a veces a las empresas capitalistas de sociedades extranjeras. Son, pues, centenares de millares de hombres que no descuentan ninguna pena judicial, que viven—para usar una expresión irónica—en plena libertad, lo que hace economizar al estado el gasto de alimentación lo que en cambio debe hacer para los penados reclusos los cuales han perdido todo derecho y deben prestar su trabajo según lo exija el Estado.

¡Lámesse esto como se quiera, es sin duda el mayor atentado contra la libertad y la dignidad humana!

Cual sea la suerte de aquellos infelices es fácil imaginar. Sobre la ribera izquierda del río Lauza sesentamil prisioneros, hombres, mujeres y niños se hallan acumulados en quinientos ran-

Pase a la 8a. pag.

Ayer a las 6 de la mañana el Pbro. Fernando Ramírez, impartió la bendición nupcial en la Basílica de los Angeles a los jóvenes Juan Luis Chacón A. y a la señorita María Cristina Ivankovich, jóvenes dignos de aprecio y estimación por su acrisolada honradez y marcada dedicación al trabajo. Acompañaron a los novios como padrinos las siguientes personas: Don Cristóbal Ivankovich y la señora María Cecilia de Solano, don Francisco Solano y la señorita Nelly Solano Ch., don Manuel Marín y doña Adela de Marín; don Claudio López y la señorita Margarita Gómez; don Claudio Brenes, por sí y en representación de don Humberto Brenes y la señorita María Teresa Moya; don Francisco Zavaleta con la señorita Clemencia Gómez Ch.; don Maximiliano Mata con la señorita Elsa Ivankovich; don Neftalí

Miguel Angel Obregón

Una figura interesantísima ha desaparecido de los estrados literarios de Costa Rica: Miguel Angel Obregón ha muerto en la ciudad de Heredia, dejando una estella gloriosa, un sendero de arte.

En esta hora de agobio espiritual, solo el recuerdo del dilecto escritor, del heroico soldado, puede disipar el torvo duelo que nos causa la muerte del amigo.

Los mil y un aspectos de su vida aventurera, interesantes hasta el detalle, traen el recuerdo de esos cantares de los tiempos heroicos en que la vida se consagraba a la Patria y a una Dama, dijérase un trovero medieval trasladado a la Edad Contemporánea.

Con la pléniola trazó «Elogios en musical» y magna

prosa; cantando a la mujer blanca, hilaban viñetas a las niponas y descubrió el sortilegio de las morenas, hundándose en las cabelleras negras, pavoneadas y en los ojos de carbón. Maestro en el uso de la ironía, en él fué el arma de fino temple; mas al par del escritor y periodista de revelantes dotes, vivió el soldado que con su espada puso a prueba su encendrado patriotismo. El Sapoá lo vió combatir bajo la égida de la revolución; Coto retrató su silueta cuando defendía la integridad de su patria.

La Intrusa ha vencido al hombre, pero vive en lo inmarcescible el gesto del soldado y escritor; contra esto no prevalecerá.

J. A. Zavaleta.

LA SASTRERIA

'LA MODA'

Fundada en 1904
Avenida del Comercio - Cartago

Cuenta con muy buenos Camisires Ingleses para la confección de trajes a la Ultima Moda, Materiales y trabajo de Primera Calidad

Figurines de la Escuela Norteamericana de "Mitchell Fashions Company"

Vestidos en abonos comodisimos semanales, quincenales y mensuales

CARTAS DE CREDITO

Serie Irazá - Sorteo 43 favorecido el N.º 61 del Sr. Ezequiel Gutiérrez Ross.

♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦

Alfredo Guzmán e Hijos

LINEAS DEL DIRECTOR

ESPACIO CEDIDO

La protesta del valiente pueblo chileno

La elocuencia de los hechos es abrumadora. Cuando nos iniciamos en el periodismo dejamos sentir nuestro modo de pensar, condenatorio en todos sus extremos respecto de las tiranías en América. Hubo protestas de varias partes interesadas, las que no variaron en nada nuestro modo de sentir. Algunos meses después se han confirmado plenamente nuestras palabras y hoy no nos queda más que enviar al valeroso pueblo chileno, que a costa de su sangre rescata sus libertades, el más sincero anhelo de que triunfe su causa, que es la causa de América, que abjura de los despotas.

Ahora está de moda tragarse las palabras

Si, señores, como lo oyen, ahora está de moda tragarse las palabras. Desde que don Ricardo implantó esta nueva modalidad, no se habla más de que cuando a uno le convenga, se trague sus propias palabras. ¿Que tiene uno cuentas con el zapatero? pues amigo, eso fue ayer, hoy me trago las palabras y he resuelto no pagarle. ¿Que el carnicero lo

apura a uno demasiado?, pues señor, con este nuevo sol he cambiado de parecer y la cosa es distinta, no le debo a usted nada y haga lo que quiera; don Ricardo nos acostumbró a tragarnos las palabras y, asunto concluido, retírese usted. ¿Que la cocinera fríega demasiado pidiendo su remesa?, pues nada, la procesión camina ahora por distinto camino y lo

que la pobre tendrá que hacer es esperarse a que San Juan baje el dedo; me trago las palabras de compromiso de ayer y hoy no tengo un centavo, y que se espere si quiere. ¿Que un jimenista se vuelca y amanece castrista o carlista o viceversa?, pues hombre, no se extrañe, fue que se tragó las palabras de ayer y como el camalión, cambió de parecer.

lo? ¿No leyó usted que don Ricardo dijo y redijo, juró y rejuró, tornó a decir y tornó a jurar que no lo harían entrar al ring por nada del mundo? Y luego ¿No se fijó que, como por electricidad, se presentó al campo cuando ya hasta sus mismos partidarios habían perdido toda esperanza? Pues hombre, que resolvió TRAGAR. SE SUS MISMAS PALABRAS y lo que dijo, lo desdijo, y lo que juró, lo desjuró. Nada raro tiene que mañana se RETRETRAGUE y luego se DESTRAGUE hasta que de tanto estar en este teje y maneje, y después de TRAGAR grueros según los vientos que corren, se va a ATRAGANTAR de verdad, azusado con las dos tremendas pullas que tiene detrás.

Uno que no se la traga

CAMARA MUNICIPAL

¢ 1.888 en concepto de cobro de conexiones y desconexiones de luz incandescente

Acta 31
Sesión ordinaria celebrada por la Municipalidad del Cantón de Cartago a las diecinueve horas del día veintidós de julio de mil novecientos treinta y uno, con asistencia de los señores regidores Sáenz, Presidente, Bonilla, Monge C. y Arburola.

Arto. 1
Leídas las dos actas anteriores, se aprobaron y firmaron, agregándose al artículo 11 de la penúltima que se cambiaron 9000 libras de hierro retorcido por 107 barriles de cemento, de conformidad con los precios en plaza.

2
Se acordó conferir poder especial judicial al Lic. don Rogelio Robles, abogado de la Junta del Colegio de San Luis Gonzaga, para establecer todas las acciones judiciales que se intenten en defensa de los intereses de la Junta en el Bazar de San Luis. Se declara firme este acuerdo desde ahora.

3
Dada lectura al informe vertido por la Comisión que hizo examen de las entradas brutas de la Compañía Eléctrica de Cartago, en el año de 1º de junio de 1930 a 30 de mayo de 1931. Las entradas montaron a ¢ 181.646.43. Por impuesto y conexión ¢ 1888.43, que corresponden al Municipio. En consecuencia, se aprobó el informe y se tiene como exacta la suma que la Compañía entrega al Municipio, del año 1º de junio de 1930 a 30 de mayo de 1931.

4
A solicitud del señor Síndico de Guadalupe se ordenó magdar cortar el tubo de agua que surte la casa de la señora Ramona Leitón, en Guadalupe, por no necesitar el agua dicha señora debido a ocupaciones diarias que tiene fuera de su casa. Por solicitarlo el mismo Síndico, se acordó destinar

del sobrante de fondos del año anterior que corresponden a Guadalupe la suma de cincuenta colones para el pago de medicinas de personas pobres. El señor Gobernador se servirá formular un presupuesto extraordinario.

5
A propuesta del Síndico de San Nicolás, se nombra al señor Vidal Ruiz Monge para miembro de la Junta del camino de Angelina, en lugar de Manuel Solís, quien no aceptó el cargo.

Se autoriza al mismo Síndico para vender una fanega y media de cal que sobró de un trabajo de alcantarilla en San Nicolás, debiendo enterar su valor en la Caja Municipal.

6
El Síndico de Concepción pidió al Municipio que mande suspender la construcción del Rastro del distrito, porque es muy pequeño el cuadro sobre el que se hace la construcción. Se dispuso enviar a la Comisión de Fomento para que practique vista de la construcción que se hace y rinda informe.

El señor Director de la Escuela de Concepción pidió al Municipio que se sirva destinar la suma de cincuenta colones para emplearla en la siembra de árboles

Pasa a Pág. 8

Embellezca Su Cutis Con Cera Mergolizada

Cutis de nivea blancura y lozano... manos y brazos y hombros de irresistible fascinación... he aquí los encantos que toda mujer puede poseer mediante el uso de Cera Mergolizada pura con regularidad. Con suavidad y sin molestia hace caer la tenue capa de cutis exterior en invisibles y diminutas partículas. Los granos y todas las otras manchas que tanto afean un rostro desaparecen completamente. Su suave cutis es suave y claro, lozano y juvenil. La Cera Mergolizada hace resaltar la belleza oculta. Saxolite en Polvo reduce las arrugas y otras huellas de los años. Lávese la cara diariamente en esta loción astringente: 1 onza de Saxolite en Polvo disuelta en un cuarto de litro de bay rum. En todas las boticas.

Hoy se encuentra en Puntarenas el Lic. don Carlos M. Jiménez



Ayer partió para Puntarenas el Lic. don Carlos María Jiménez, candidato del Partido Republicano. Su viaje es de propa-

ganda política; le acompañaron numeros amigos de San José.

Anoche nos informaron de Puntarenas telefónicamente, que la reunión verificada en el Club del Partido por el candidato Sr. Jiménez Ortiz había sido un éxito por la causa republicana. Hizo interesantes declaraciones en relación con los últimos acontecimientos políticos en que han tomado parte los candidatos Castro Quesada y Jiménez Oreahuno.

Durante el día de hoy don Carlos María ha una gira por algunos de los distritos vecinos de la ciudad, regresando mañana a la capital.

Imp. Falcó Hnos

Farmacia Italia

Espere grandes novedades en perfumería y artículos de tocador

Lic. Carlos F. Arias A.

Nuestros pobres

Visitando los hogares de nuestras gentes pobres, he observado en ellos una resignación que forma un imperio de mal perpetuo sobre los hombres.

Las actuales circunstancias no deben llenar de inercia y resignación el espíritu del pobre, que generalmente acepta los actos de su vida como si fueran realmente designios o pruebas a que ineludiblemente estuviera esclavizado.

El hombre puede, mediante los poderes que consigo lleva, cambiar el rumbo de su vida, y los maravillosos poderes a que aludimos son el valor y la confianza, alimentados por esa fuerza milagrosa que se llama voluntad.

Una voluntad bien dirigida es capaz de conseguirlo. Y no hay otro camino que seguir, cuando se trata de mejorarlo todo, inclusive el carácter, que el cae pensar, costumbre o modo de pensar para de esta manera, no ser esclavo de la serie de prejuicios que pueblan el mundo donde se coloca el hombre.

Los ejemplos se encuentran a cada paso y ellos fortalecerán el ánimo de quienes duden acerca de la gran verdad del asunto.

El optimismo y la voluntad de Lincoln, que fue pobre y agricultor, señala un derrotero seguro a quienes como él, ponen una pequeña parte del esfuerzo en la tarea o ideal que se persigue.

El gran pensador Marden, dice que si los hombres se creen pecadores, en pecadores se convierten: tal es la fuerza del pensamiento; pues bien, si los pobres piensan en que ya son aptos, el éxito, la alegría y la aptitud aparecerán enseñuiga, y por estas mismas razones es que también se ha dicho que

ningún hombre está irremisiblemente perdido. El pobre debe tener confianza de mejoría. Los éxitos en la vida de los negocios, en la suerte de la familia, etc. tienen origen en el pensamiento.

Un hombre será optimista, sano o religioso, cuando de verdad lo quiera ser, y para ello empezará por no lamentarse del estado en que se encuentre, y abominará la costumbre de maldecir la vida y la hora. Por el contrario, siempre esperará mejor suerte, el un momento a otro que salva y corrige los traspiés del día anterior.

Muchos pobres reniegan de la ocupación, del oficio del día, y tras salir agotados del trabajo, vuelven a sus hogares llenos de tristeza; pero en cambio, el hombre que mira inteligentemente la obra que hace durante el día, por humilde y sencilla que sea, obtiene con ello una gran satisfacción y prepara mejores días.

En Inglaterra se ha observado al barrender de calles hacer su tarea con alegría, a veces cantando. Ellos piensan que con aquellos deshechos contribuyen a que la tierra se vigorice, y así, siguiendo el hilo del pensamiento ennoblecador, convierten su tarea en un acto interesante.

Los hombres, ricos y pobres, tienen una fuente común de alegría y de vida. Tras la vida de cada hombre existen grandes posibilidades de éxito y de salvación. Resignarse a vivir siempre llenos de pobreza y sentirse abatidos, no debe ser propio ni natural.

Las naciones donde se mira con horror este culto especial del pobre, se levantan como por encanto sobre la ruina, y lo que antes em-

Pasa a la octava página

Traslado
Oficina de Abogacía y Notariado
Jorge Ortiz E. Notario
Gonzalo Ortiz M. Abogado
Avisan a sus clientes que han trasladado su oficina al edificio del Teatro Apolo frente al Club Social y junto a la oficina del Licenciado Agustín Monge.

El carácter "Heraldo de Cuba" comentando una revolución en Costa Rica

"Decídete y serás libre", Longfellow

por José Pablo Quirós

Sin voluntad no hay carácter, pero éste es algo más que la voluntad porque envuelve todas las manifestaciones de la personalidad. Detallar los elementos de esta individualidad es lo que hace Malapert cuando habla de que «el carácter es el sistema de disposiciones psicológicas y morales que distinguen un hombre de otro, las diferencias individuales en el modo de sentir, de desear, de recobrar, de imaginar, de adquirir y de resolver sus conocimientos, de pensar, de obrar y de creer».

Desde luego es raro que la unidad y la estabilidad de todas las tendencias se mantengan de una manera invariable a través del tiempo en el alma de un individuo; el centro de la unidad puede pasar de una a otra inclinación o tendencia, sobre todo si alguna pasión se enseñorea del espíritu. Puede suceder que el individuo pierda toda armonía y no sea más que un conjunto de deseos contradictorios, de tendencias heterogéneas. En esta forma ya no es más que un individuo sin carácter, puesto que su ser no tiene otra unidad que lo que le presta la unidad aparente y visual. La unidad de tendencias de que hablamos constituyen haces de energía que se manifiestan en caracteres buenos.

La grandeza del carácter es de naturaleza espiritual. Su noble llamarada puede encender tanto el alma de los gobernantes, de los preladados, de los potentados de la fortuna, como también la del estudiante, la de la humilde mujer que vive en su oscuro trabajo diario, la del empleado, obrero, labriego, etc. El valiente, el honrado, el leal, el laborioso, el enérgico, el abnegado, sienten ante todo la satisfacción de proceder bien.

El carácter es la mejor bendición y conduce a la más alta felicidad humana, o a la gloria, al sacrificio y a la muerte.

Nuestras naciones han constituido un tema socorrido para estudios psicológicos y para descripciones de viajes en que nuestros defectos han sido juntados con colores vivos. En Costa Rica son pocos los que viajan y los que viajan encuentran que casi no hay

defecto que no tengamos. Bunge dice que «las características de nuestra raza son la pereza y la arrogancia». Ross agrega: «Las poblaciones de la América Española, con excepción de Chile, Argentina y Uruguay, padecen de anemia cerebral a causa de la obsesión sexual». Y para el colmo de los colmos viene también Shepherd y dice: «Somos egoístas, impulsivos, inmorales, orgullosos, vanidosos, arrogantes, ceremoniosos, CRITICONES, individualistas, incapaces de solidaridad y cooperación social, verbosos, gabilocuentes, inconstantes... y no sé, respeto al lector, si por casualidad lo tuviese».

A los costarricenses nos falta, indiscutiblemente, falta de personalidad, o sea de sobrada inquietud imitadora, de falta de preparación técnica, de iniciativa, de espíritu de cooperación y de constancia, de concepto hidalgo del trabajo y de falta de disciplina. Digo estos conceptos porque los estimo indispensables para los conductores espirituales del pueblo que deben ser siempre los educadores y sin que mis palabras puedan ser otra cosa, libres de todo fermento de rencores, de envidia o de amargura, que un llamado a nuestra propia preparación.

Es este, un problema a resolver entre nosotros y creo que la consideración de este asunto constituye un programa de educación común que no podría desdesharse.

Ahora bien, para solucionar este problema hay que preparar a la juventud que, corrigiendo los defectos nacionales y respetando las tradiciones respectivas en todo lo que no tengan de contrario al progreso, lleguemos al nivel de cultura que concebimos como expresión completa del alma de la raza y de una superior vida humana.

Un mensaje de la I. O. P., lanzado desde New York, da una vaga noticia sobre una revuelta en Costa Rica, acaudillada por el general Volio.

El movimiento — dice el cablegrama de la Inter Ocean Press — es una protesta armada contra el Gobierno del actual Presidente, el licenciado Cleto González Víquez, quien efectúa ciertas maniobras para entregarle el Poder a su antecesor, licenciado Ricardo Jiménez. Tres veces — añade el mensaje newyorkino — se ha realizado idéntica maquinación presidencial. La primera magistratura se ha barajado entre las manos beatíficas y jurídicas de los dos licenciados. Pero es que "don Cleto" y "don Ricardo", como se les conoce familiarmente del uno al otro confin de Costa Rica, son los viejos prohombres, los patriarcas genuinos, que agrupan en torno d' sus figuras venerables y de sus barbas apostólicas a la gran familia costarricense. En uno la juventud rebeide ha querido anular a los prohombres dirigentes. Don Ricardo y don Cleto se han retirado muchas veces del tinglado político. Pero se les busca, se les saca a tirones de las barbas, se les obliga a aceptar el sacrificio de la Presidencia. Y ellos tornan mansamente al Palacio, con una resignación heroica. Cuando don Cleto y don Ricardo se hallen en el Pantón de Hombres Ilustres, aun guiarán, con sus sombras, los destinos de Costa Rica.

Hay que darle tregua a la noticia de la revuelta. El pueblo costarricense ha adquirido un alto grado de educación cívica para lanzarse inopinadamente, sin organización, sin disciplina, sin programa definido, a una peligrosa orgía democrática, para derribar a un Presidente constitucional e instaurar a un caudillo que no podría sostenerse en el Poder, en virtud del veto nort-americano que no reconoce, en las Repúblicas centroamericanas, los Gobiernos de fuerza. No hay, por otra parte, en Costa Rica, la abrumadora situación económica que abate a otras naciones. En Costa Rica existe, proporcionalmente, el mayor número de pequeños agricultores de América y también el menor número de analfabetos. Cada quien posee su "pedacito de tierra" que cultiva amorosamente. El latifundismo se halla circunscrito a ciertas empresas extranjeras, contra las cuales se produjo, hace apenas dos años, una resistencia pacífica y tenaz, organizada bajo el nombre de

Refiriéndose al Gral. Volio dice que es uno de la juventud rebelde que ha querido anular a los que siempre han Gobernado el país

Certamen Cívico que obtuvo un triunfo resonante y magnífico.

Costa Rica no es tierra abonada para la anarquía. Lo cual no impide que, a la hora del deber y del sacrificio, el pueblo se aliste bravamente bajo las banderas de la Libertad enarboladas por los maestros de escuela, los cuales son en Costa Rica, los verdaderos líderes, los más autorizados guías espirituales. El régimen rapaz y opresor de los Tinocos fué derrocado en las jornadas victoriosas del Magisterio. Una bala trizó las sienes del general Joaquín Tinoco y aceleró la fuga del general "Pelico".

J. González Scarpeta

El interior de FRIGIDAIRE es de porcelana inmanchable y exento de esquinas y bendiduras



Condiciones de pago a gusto del comprador

El compartimiento para los alimentos es de reluciente e inmanchable porcelana sobre acero, de una sola pieza... otra de las ventajas que ofrecen los Refrigeradores Ultramodernos Frigidaire. Visite nuestra Sala de Exhibición y cerciórese de todas las otras ventajas que hoy ofrece el nuevo Frigidaire.

Los Nuevos Frigidaire de Porcelana Blanca Sobre Acero se Venden con

UNA GARANTIA POR 3 AÑOS

Compañía Eléctrica de Cartago

Serio accidente

El señor don Leopoldo Acuña, activo empleado de la Luz Eléctrica de esta ciudad, sufrió el jueves un serio accidente que tiene en peligro su vida. El día del huracán estaba en un poste como de cuatro metros y medio y aunque la corriente estaba cortada, la inducción era bastante fuerte, lo que le ocasionó un golpe que le hizo vacilar y caer de cabeza desde esa altura. El golpe de la caída fué de muchas mayores proporciones que el eléctrico. El herido fué trasladado al Hospital Max Peraita, donde fué debidamente atendido, y practicadas las primeras curas y sometido a los rayos que dieron, parece un serio desquiciamiento en la espina dorsal. El hecho ocurrió en la esquina de la calle que se bifurca por la calle real, antes de llegar a la Plaza de los Angeles. Mucho sentimos lo ocurrido al señor Acuña y deseamos que pronto restablezca.

Suscríbese y anúnciese a EXCELSIOR

Hotel Imperial

Avisa a sus clientes y público de Cartago que se encuentra instalado en su nuevo local (que ocupó el Hotel Chicago), al costado del Parque Jiménez.

Habitaciones cómodas e higiénicas

Comedor espléndido y magnífico

Cocina de primera Servicio esmerado

Chepita de Rosés Propietaria

Imp. Falcó Hnos.

La más deliciosa, sana y nutritiva confitura para los niños BOCADILLOS DE FRUTAS

"LA TRICOPILIA"

Se vende en todas partes a 10 céntimos cada uno. Guarde las envolturas y cámbielas por valiosos premios en el

ALMACEN SASSO

Victrola Ortofónica

Que se rifará a beneficio del Asilo de la Vejez, se avisa a los tenedores de acciones que pueden pasar a recoger el importe de éstas a casa de don Ramón Centeno, pues no se verificó el sorteo anunciado.

Lea "Excelsior"

Todos lo fuman porque es bueno Un producto nacional que es orgullo de nuestras industrias



Cartas cruzadas al margen de la Legión Patriótica Renovadora

San José, 20 de Julio 1931.
Sr. don Rubén Hernández P.
Ciudad

Mi estimado don Rubén:
Hoy he leído su artículo que, aunque tiene el carácter de carta privada al Sr. Secretario de Correspondencia de la Legión Patriótica Renovadora. Ud publica en EXCELSIOR del 19 de Julio que cursamos.

Estoy en un todo de conformidad con su modo de pensar la Legión es un lugar de citas de ideas, no de tonalidades de simpatía o antipatía. Debe ser más elevada; más comprensiva. No como se ha querido hacer al introducirse la reforma al Art. 30. de sus Estatutos, o sea de círculo, identificado, analizado, argóllero.

Creo de suma utilidad que la Legión tenga dentro de sus coasociados no solamente individuos de diferentes clases sociales, sino también personas de ideas nuevas, renovadoras. Quizá un puritano podrá decirme que eso es malo y perjudicial; eso, a mi humilde modo de ver las cosas, no tiene importancia toda vez que de la discusión nace la luz. Puede haber socios mal intencionados, mal orientados. Ello nada implica en el campo del debate, el error o la verdad en uno u otro asunto no es patrimonio de alguno o de algunos.

Sabido es por Ud. que yo trabajé en el sentido de que esa reforma no pasara a la forma que pasó; yo hice mi moción, poco más o menos como sigue: «Art. 30. Serán miembros de la Legión Patriótica Renovadora, con goce de todos los derechos que esa condición supone, todos los habitantes del país que lo soliciten por escrito y apadrinados por dos de sus miembros activos que se hagan garantes del solicitante; que juren cumplir con las estipulaciones de estos Estatutos, así como también los acuerdos y disposiciones de la asociación y que firmen su conformidad; a estas condiciones, en el Registro de Adhesiones que al efecto lleva la Secretaría General».

La finalidad de mi moción es clara. 1º porque da oportunidad o que un socio activo pueda presentar a un socio que juzga bueno y de utilidad para los fines de la Legión. 2º porque el socio activo merece cierta consideración y confianza, pues sabe perfectamente bien a quién se permite garantizar y recomendar para pertenecer a la Asociación; y 3º porque en esta forma, más liberal y adecuada, se da oportunidad a intensificar la forma del trabajo, de acción y de servicio general.

Veo, por la forma de su artículo, que Ud. renuncia a su condición de socio. Esto, al menos yo, lo juzgo de lamentable y perjudicial y digo lamentable por la ausencia de un socio que es útil, bueno y lleno de entusiasmo juvenil, y perjudicial porque quien no conozca la forma de trabajo de la Legión, podría creer que las ideas y el libre cambio de ellas no tienen dentro del seno de ella la más amplia discusión, la más completa liberalidad y el mayor respeto. Por eso es, mi buen amigo, que me permito instarle a que reconsidere su determinación y le veamos trabajando con la misma fe y entusiasmo con que al principio Ud., en unión de otros buenos amigos, supo imprimir en el grupo. Maneras de pensar, formas de ver en este o aquel asunto, no debe ser motivo para una determinación tan enérgica y radical.

Lo saluda con todo cariño su amigo y servidor,

Juan M. Castro Dobles

Amigo don Juan María:
Su carta tan fina y tan amable, me persuade en realidad de una cosa: hay juventud sincera, pero me deja siempre una duda: ¿será posible convencer a todos los legionarios de que esta asociación es un círculo de clases sociales y no un círculo de ideas y cambio de impresiones, así sea un descamisado y un atorante quien las exponga? Porque a mi orgullo de obrero agero uno mayor: soy independiente y tengo mi credo ideológico-social como mi credo religioso y político. Si el Artículo 3º quedase reformado conforme Ud. lo ha propuesto,

tenga seguridad que volvería a la Legión, aún sabiendo como sé, que soy un elemento incómodo a los ideales del círculo de la misma, y en demostrar la forma se ha encargado de un modo muy directo, Ud., en su propia carta y en su calidad de socio y Secretario de Correspondencia. Ud disiente, como yo, de la forma como se asumen responsabilidades a la hora de declararse sobre un aspecto doctrinario y de principio. Cuando yo hice moción para protestar ante el señor Presidente de la República por la forma tan antipatriótica como estaba gobernando, al cambiar tantos miembros de su gabinete, se levantó una ola de protesta incomprensiva y casi dijera de defensa de actos que hasta para el más rústico de nuestros campesinos, eran una falta de energía y de seriedad gubernativa.

Muchas otras cosas tendría que enumerar aquí, pero sea la ocasión de reiterarle mi reconocimiento muy sincero por sus frases de aliento y por su desinteresado anhelo de contar conmigo en la Legión, y mientras tanto siga mandando a su servidor afectísimo,

R. Hernández P.

ATENCION

10-000 en premios

Pida Ud. "Chiclets y dice ADAMS"

"Chiclets ADAMS"

Unicos legítimos - Busque cupones premiados

Notas y Noticias de Nicoya

Conforme nuestros deseos expresados en EXCELSIOR en días pasados con motivo del via de nuestra Filarmónica a Santa Cruz, tuvimos el placer de ser correspondidos con una visita de los filarmónicos de allá, efectuada el 11 del corriente mes.

Fue un verdadero acontecimiento. A pesar de no haber avisado ellos su visita, hasta el sábado por la mañana, nuestra Municipalidad, autoridades y Filarmónica, se apresuraron a prepararles un afectuoso recibimiento y cómodo hospedaje.

En la noche del sábado les fué obsequiado un concierto por nuestra Filarmónica en nombre del pueblo. No pudimos menos que aplaudir con entusiasmo las ejecutadas composiciones, que demuestran claramente el estado de adelanto en que se encuentra el divino arte en la ciudad hermana, tanto en la ejecución como en el delicado gusto artístico que en sí encierran. De manera, pues, que nos han demostrado que entre los filarmónicos también hay compositores.

El concierto de la noche fué soberbio; fueron ejecutadas con maestría todas las piezas. Como era de esperarse fueron muy aplaudidas y los músicos tuvieron que repetir varias de las piezas a petición del público entusiasmado.

Otra muestra del gran

REVISTA "ESCUELA DE AGRICULTURA"

Director: LUIS CRUZ B.

LA REVISTA MÁS BARATA DEL MUNDO Y LA QUE A TODOS INTERESA

Sólo en la agricultura encontrará Costa Rica su verdadera redención. AGRICULTURICEMONOS

SUSCRIBASE. La suscripción a esta importante Revista vale cuatro colones por año.

Un colón por trimestre!!

Pida su suscripción - Apartado 1289, San José

LUIS CRUZ B.

Leche Evaporada

GLORIA

Pídale. Laven den las buenas tiendas.

Pruébela usted y la usará siempre.

AGENTES:

Francisco J. Calderón & Co.

SAN JOSE, COSTA RICA

NOTAS DE JUAN VIÑAS

Tócame en suerte (como hace un año) volver a reseñar esta fiesta, la única - puede decirse - que ha detomarse en cuenta; 16 de Julio; la festejo a que me refiero es exclusivamente al baile.

Es el día del Carmen y por eso es aquí día de fiesta.

Son las nueve de la noche y la muchedumbre en las calles se apiña para ver entrar al Palacio Municipal un conjunto de bellas y distinguidas señoritas que con su gracia y su belleza ponían amor y vida en el corazón de quien las trata.

Merced además, un aplauso y un voto de agradecimiento los jóvenes que integran el comité, pues, no contentos con la organización del baile han arreglado el salón y con profusión de luces y flores se han esmerado porque el baile resulte lo mejor posible. Y creo que lo han conseguido. El comité lo forman los primeros seis caballeros (por su orden) que aparecen en la crónica.

Un aplauso también a la orquesta del maestro Ballester que se portó a la altura,

justo) a Gladys Castillo, Reina de Corazones.

Para ella son nuestros respetos; vayan nuestras simpatías y nuestros cariños.

Ahora los asistentes

Señoras: Doña Sofía de Castillo, doña Josefa de Fonseca, doña Carmen de Goñi.

Señoritas: Gladys Castillo, María Vetrano, Cruz Acuña, Mercedes Dondi, Agueda Pérez, Claudia Vega, Carmen Acuña, Anita Dondi, Isabel Valerín, Feny Vetrano, Virginia Vaerín, Rosita Calvo, Leila Castillo, Lila Vetrano, Berta Monge, Celina Valerín, María Luisa Rivera.

Caballeros: Luis Israel Calvo, Domingo Dendi, Luis Vetrano, Hernán Vargas, Rafael Angel Orozco, Gumerindo Rojas, Edwin Vetrano, Calixto J. Fábrega, Victor Luis Meza, Arturo Vincent, Oscar Zeller, Miguel González Machad, Manuel Acuña, Gabriel Goñi, Aurelio Zúñiga, Humberto Vetrano, Alberto Estrada, Luis Sib, Fausto Mora, Salomón Segura, Douglas Vass, Edgar Rodríguez, Carlos Luis Charrier, Luis Carlos Rodríguez, Coronel Victor Arias, Mario Blanco Ruiz, Alfredo Coghy, Hernán Mora, Miguel Córdoba, Carlos María Calvo, Arturo Barrientos, Victor Mora, Mario Herrera M., Marcos Mora y Rafael Angel Meza.

CHICHIBU

ANUNCIESE EN EXCELSIOR Y LOGRA EXITO

Pasa a la octava página

Farmacia Italia

BAJOS DEL EDIFICIO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE CARTAGO

Lic. CARLOS FRANCISCO ARIAS A. PROPIETARIO

Despacho esmerado de recetas

Dr. Jorge Ortiz M.

DE LA REAL UNIVERSIDDA DE BOLOGNA

Especialidad en enfermedades de los niños

SERVICIO NOCTURNO

Teléfono 117

AMPLIACIONES

De la mejor calidad y belleza

Tomadas de cualquier fotografía por pequeña que sea

Varias clases: Crayón, Sepia, Acuarela, y Pastel

Varios tamaños: desde 14x20 hasta de 30x40 pulgadas

Precios moderados

Facilidades de pago

Pedidos Rápidos

Luis M. Villanueva

Cartago, C.R.

Basta pasarle un paño y FRIGIDAIRE brilla otra vez como nuevo

Reluciente porcelana-sobre-acerol Blanca cual la nieve! El acabado ideal, cuya superficie de bruido vítreo permite que cualquier mancha o polvo sea removida fácilmente con solo pasarle un paño húmedo.

Con este excelente acabado su

Los Nuevos Frigidaires de Porcelana Blanca Sobre Acero se Venden con

UNA GARANTIA POR 3 AÑOS

Compañía Eléctrica de Cartago

CONDICIONES DE FAGO A GUSTO DEL COMPRADOR

Busque en la FARMACIA ITALIA las

Pastillas de Papaya Compuestas

Haga todas sus compras en esta su Botica · Lic. Carlos F. Arias A.

Notas y Noticias

Viene de la página 7

carño y dedicación al arte de Mozart, fué la que nos dieron con un grupo de orquesta integrada por elementos de la misma Filarmonía, que estuvieron a tocar en casa de varios vecinos importantes de aquí. No seríamos justos si no reseñáramos aquí la belleza con que esta orquesta hacía oír sus piezas debido al buen gusto y fina embocadura de los jóvenes que tocaban el trombón y la flauta, esperanzas de las glorias del arte en estas regiones.

Por la noche fueron obsequiadas varias niñas de nuestra sociedad con lucidas serenatas, que quizá les dure por mucho tiempo el recuerdo de los alegres músicos santacruceños.

No siempre debe ser placer para todos estas simpáticas fiestas.

Ese mismo domingo por la mañana, cuando hacia sus maniobras el cosaco Diagleff, que recorre el país con su caballo «Chepe», y cuando hubo de disparar su rifle, haciendo el caballo de trincheras, parece que los tiros, cargados con pólvora solamente, hicieron blanco en un ojo de un jovencito que estaba fuera de la carpa; hubieron muchos comentarios y diversas opiniones sobre si sería en realidad el tiro que alcanzara tan lejos con sólo pólvora y papel; lo cierto es que el pobre muchacho resultó con pequeñas heridas en redor del ojo y aun dañado dentro.

Corresponsal

De ocasión máquina Singer casi nueva en perfecto buen estado tengo encargo de vender baratasíma. LUIS M. VILLANUEVA Contiguo al Correo

AVISO

La Jardinería Fumero sigue atendiendo a su numerosa clientela y al público en general con la misma prontitud y esmero que lo ha hecho siempre

Teléfono 56 **FERNANDO FUMERO P.** Cartago, julio de 1931

En el Paraíso Bolche...

Viene de la Pág. 4
chos. El hambre, el frío, los maltratamientos matan cada día centenares de ellos, automáticamente repuestos por otros sentenciados que llegan cada día del exterior de Rusia. En el campo de Louza se trabaja desde el amanecer hasta el anochecer y el alimento consiste en 400 gramos de pan negro cada día, 2 cucharadas de sal, tres de aceite, cinco de grano y un cuarto de arenque.

Los trabajadores que talan los bosques deben transportar ellos mismos los árboles, a espaldas, por una distancia de 10 a 15 kilómetros. Toda tentativa de fuga viene punida con la muerte. Los suicidios son innumerables. Una carta llegada de aquel infierno concluye así: Los koulaks mártires han perdido toda esperanza. En el término de dos a tres años habrán muerto todos.

También para los demás trabajadores, la libertad del trabajo en la Rusia soviética es un mito. Los obreros no pueden desacatar una orden concerniente a su puesto de trabajo sino corriendo el riesgo de morir de hambre. Una correspondencia de Moscú de Eugenio Lyons documenta la enormidad de ese sistema inaudito. El plan quinquenal (que será prolongado) de la llamada industrialización, fue acompañado

por disposiciones restrictivas que el gobierno soviético justifica de esta manera: «Medidas disciplinarias con respecto a los obreros han resultado indispensables debido a la escasez de obreros en las zonas recientemente abiertas al trabajo, al alejamiento en masa de las ocupaciones más duras, como las de las minas, para acudir a otras más livianas, y otras dificultades análogas.» Por lo tanto se obliga a los obreros a firmar contratos de trabajo quinquenales con determinadas haciendas. Los que rehusan son acusados de disensión, o peor, de traición a la patria socialista y como desertores o traidores juzgados por tribunales revolucionarios.

Un reciente manifiesto del

partido comunista establece la exclusión del trabajo industrial, por un semestre, del obrero que cambie a menudo su residencia o falte a sus obligaciones contractuales. Esta especie de domicilio coacto obliga naturalmente a los obreros a vincularse con las empresas locales. Según el mismo manifiesto, los trabajadores que no aceptan el trabajo que se les asigna serán inmediatamente borrados del elenco de las cámaras de trabajo: lo que significa la desocupación y el hambre.

Este es el régimen que la tercera internacional quisiera aplicar a todos los países del mundo en nombre de la libertad y de las ideologías abstractas de Marx y de Lenin.

₡ 1.888.00 en concepto de...

Viene de 5 Pág.
tando de acuerdo el señor Síndico con lo solicitado por el citado Director, se acordó autorizar el gasto de cincuenta colones, de la partida de Eventuales del distrito, para emplearlos en la siembra de arbolitos en la plaza pública de Concepción.

NUESTROS POBRES...

Continuación de la pág. 5
pobrecía o detenia el avance de la civilización, se deshace con el pensamiento de los hombres esforzados. El culto del pobre, la resignación, debe abolirse por completo. Es ella fuente de mal. Erigir la resignación a la categoría de principio «equivale a glorificar la esclavitud».

La resignación también supone miseria, y por esto la miseria no debe tolerarse. El pobre que es resignado es un esclavo no sólo de sí mismo, sino del mundo, y el mundo que engaña los sentidos del hombre, le convierte en su víctima. Por lo tanto, si los hombres no rindieran culto a la resignación muy pronto convertirían el signo de su mala estrella en perspectivas felices, en semillero de esperanzas, y luego sospecharían la existencia de otras grandes verdades que no se manifiestan entre tanto no se libren del culto que algún poeta llama del pobre.

No debe esperar el hombre su salvación de afuera; en su propio corazón tiene y lleva los grandes secretos que le darán la felicidad. Celina Valerín A.

El mismo Síndico de Concepción pidió que se destinara cincuenta colones de Eventuales para el pago de ataudes para personas pobres, por haberse agotado los fondos de ese renglón. Se acordó tomar la suma de esa partida con el fin indicado, y suplicar al señor Gobernador que no deje de suministrar las órdenes para el despacho de medicinas de pobres de ese distrito, por constar que los fondos de ese renglón no se han agotado.

Por petición del señor Juan Peralta, se dispuso ordenar al señor Ingeniero Municipal que se sirva pasar a medir la faja de terreno que se toma a dicho señor para destinarla a la acera que corresponde al frente. De acuerdo se dispuso reconocerle la suma de dos colones cincuenta céntimos por vara cuadrada, y compensar la deuda que consulte con su equivalente del valor de la alcantarilla que el municipio construyó frente a su propiedad.

Alquilo

Una casa independiente al lado Este del Hotel Canal, en ₡ 100 00 mensuales, otra en ₡ 50 00 y otra en ₡ 30 00. También en el lado Oeste piezas desde ₡ 10 00 mensuales en adelante.

Administración detrás del Hotel
SOFIA CASAL

Anunciese en Excesior

TEATRO APOLO

DOMINGO 26 DE JULIO DE 1931

A las 10 p. m.—Estreno de alegres cintas

COMICAS

A REIR! — — — A GOZAR!

A las 1 p. m.—El notable niño artista WESLEY BARRY «Warner Bros» presenta la obra dramática:

Días de Escuela

A las 2.30 p. m.—El más imponente espectáculo aéreo

El Amor Nunca Muere

Interpretación de Gary Cooper y Collen Moore

Gran película de la PARAMOUNT -- A las 7 y a las 9 p. m — Soberbio triunfo!! Exito inmenso!!

Habla totalmente en español — El amor que pide que salve a la que el deber le exige que acuse

La Incorregible

Enriqueta Serrano con el concurso de notables artistas Tony D'algy, Carmen Muñoz, Ricardo Baroja